



**Paul Painlevé** (Paris 1863 - Paris 1933)

Député socialiste de Paris, puis de l'Ain. Ministre de la Guerre de mars à novembre 1917, Président du Conseil des ministres de septembre à novembre 1917, puis d'avril à novembre 1925. Président de la Chambre des députés de juin 1924 à avril 1925 et ministre de la guerre puis ministre des Finances en 1925.



**Aristide Briand** (Nantes 1862 - Paris 1932)

a été onze fois Président du Conseil et vingt fois ministre. Il a joué un rôle essentiel dans les relations internationales après la Première Guerre mondiale. Il reçoit le Prix Nobel de la paix en 1926, conjointement avec Gustav Stresemann, pour son action en faveur de la réconciliation entre la France et l'Allemagne (accords de Locarno, 1925). En 1928, poursuivant son rêve de paix par la sécurité collective, dont l'axe serait la Société des Nations, il signe avec l'Américain Kellogg le pacte Briand-Kellogg visant à mettre la guerre hors-la-loi. Mais son initiative diplomatique s'écroule dès le début des années 1930, marquées par la crise économique de 1929, la montée du nazisme et du nationalisme japonais.

Personnage phare des années 1920 et du début des années 1930, comme son rival Raymond Poincaré, il est président du Conseil à cinq reprises (1921, novembre 1925-juillet 1926, juillet octobre 1929), occupant le poste de ministre des Affaires étrangères en 1921 et d'avril 1925 à janvier 1932. Durant cette période il se rapproche des socialistes avec qui il était en froid depuis la seconde moitié des années 1910. Il échoue à l'élection présidentielle française de 1932 face à Paul Doumer.